

## Portrait-Fibel Ostseebad Kühlungsborn

### Persönlichkeiten

Franz Norbert Kröger / Kunsthalle Kühlungsborn

Direkt am Meer steht die Kunsthalle, ein eindrucksvolles Jugendstilgebäude in Blau und Weiß. Der Leiter, Franz Norbert Kröger, erweckte die Ruine der früheren Lesehalle 1991 zu neuem Leben und machte aus ihr eine Kulturstätte von internationalem Renommee. Norbert Kröger ist wie eine Ostseewelle bei Windstärke 8: groß, laut und kraftvoll. Er studierte Kulturwissenschaften und war Intendant des Theaters Wismar. Für seine erste Ausstellung schleppte er Sandberge in das Gebäude, um die Löcher im Boden zu stopfen. Seitdem folgt eine Idee der nächsten. Jedes Jahr begeistern acht Ausstellungen die Besucher von nah und fern. Dabei kommen Bilder von Kühlungsborner Schülern genauso zum Zug wie Werke internationaler Künstler. Sogar einen echten Dali, Miro oder Magritte konnte man schon in der Kunsthalle bestaunen. Konzerte, Lesungen und Kabarett-Abende gehören ebenfalls zum Programm. Die Jazz-Tage im Juli, das internationale Gitarrenfestival Ende August und die Kammermusiktage im Herbst markieren Highlights im Veranstaltungskalender von Kühlungsborn.

Link: <http://www.kunsthalle-kuehlungsborn.de/>

Albrecht Kurbjuhn / Hotel Polar-Stern

Kühlungsborn entdecken und entspannte Tage an der Ostsee verbringen, mit diesem Vorsatz startete Familie Kurbjuhn ihren Sommerurlaub 1992. Ein Jahr später brachen sie die Zelte in ihrer Heimatstadt Frankfurt am Main ab, um in Kühlungsborn ein Hotel zu übernehmen. Mit Mut und Fleiß machten sie das Hotel Polar-Stern zu dem, was es heute ist: ein Fixpunkt am Feinschmecker-Himmel. Das Hotelrestaurant Bülow's Steak Restaurant spielt auf Albrecht Kurbjuhns amerikanische Wurzeln an. Seine Leidenschaft für Whisky erkennen seine Gäste an der Bar: Über 100 Single Malt Whiskys können dort probiert werden. Der Hausherr ist für seinen Ideenreichtum bekannt. Zuletzt rief er die Kooperation German Riviera e.V. ins Leben – hier ziehen regionale Unternehmen und Hoteliers an einem Strang, um die mecklenburgische Ostseeküste noch bekannter zu machen. Auch für sein eigenes Haus gehen ihm die Ideen nicht aus: Nach der Sanierung der Jugendstilvilla, wurden zwei Ferienappartements und Bülow's Gartenlounge geschaffen. Der Halbamerikaner hat auch ein Faible für Kunst und Kultur. Er lädt zu Konzerten und Ausstellungen in sein Haus. Im gesamten Hotel finden sich inspirierende Originale an den Wänden.

Link: <http://www.polar-stern.com/>

Hardy Erdmann / Restaurant Edel&Scharf

Welche Zutaten kommen in der hausgemachten Soße? Mit Darm oder ohne? Und Champagner zur Wurst? Das sind Fragen, welche die Feinschmecker vor dem Edel&Scharf bewegen. Hinter dem Imbiss mit der Kult-Currywurst steckt Hardy Erdmann, der ihn von seinem Vater, Gerd Erdmann, und seiner Mutter übernahm. Nach der Wende verloren beide Elternteile ihren Job: Er war Chef der Instandhaltung im Kombinat Schiffbau, sie Diplomingenieurin für Schiffbau. Zusammen gründeten sie den Imbiss und setzten auf Hausgemachtes, regionale Produkte und ein edles Konzept. Ihr Sohn kam auf die Idee, Champagner zur Wurst zu servieren. Heute ist das Edel&Scharf ein Ort der alle Sinne ansprechen soll. Es warten nicht nur kulinarische Highlights - Wert gelegt wird auch auf das Ambiente und die Aussicht. Mittlerweile gibt es den Imbiss am Yachthafen und an der Strandpromenade.

Link: <http://www.edel-und-scharf.com/>

Knut Wiek / Grenzturm Museum

Schon mit jungen Jahren interessierte sich Knut Wiek für das politische Geschehen. Nach der Wende wurde er richtig aktiv und gründete die SPD in Kühlungsborn mit. Die erste frei gewählte Stadtvertretung machte ihn 1990 zum ersten Bürgermeister. Die Seebrücke war eines der frühen Projekte, für die er sich einsetzte. Es gelang ihm in Rekordzeit. Bis 1995 war Knut Wiek im Amt. Anschließend verhinderte er den Abriss des DDR Grenzturms BT11 und setzte sich für dessen Sanierung und den Umbau zum Museum ein. Eine Ausstellung zeigt heute das Grenzsystem, Techniken der Überwachung und gelungene sowie gescheiterte Fluchtversuche. Sie befindet sich direkt neben dem Turm in einem kleinen Museumsgebäude. Als Vorstand des Vereins „Ostsee Grenzturm“ kümmert sich Knut Wiek heute weiter um den Erhalt des Geschichtsdenkmals. Im Archiv sammelt er Exponate, Fotos, Videos, Pläne und Akten und bereitet sie auf.

Link: <http://www.ostsee-grenzturm.com/de/>

Wilhelm Bartelmann / Strandkorb

Wilhelm Bartelmann ist der Vater des Strandkorbs. Er wurde 1845 geboren und war Hof-Korbmacher des Großherzogs in Rostock. Auf Wunsch seiner Kundin Elfriede von Maltzahn wurde 1882 der erste Prototyp für den Strand geflochten, zunächst ein Einsitzer. Die Sitzgelegenheit für die Rheumakranke zum Schutz vor Sonne und Wind nannte der Erfinder „Strandstuhl“. Das praktische Freizeitmöbiliar wurde schnell beliebt und die Nachfrage stieg sprunghaft. Im Sommer 1883 fertigte Bartelmann ein Modell für zwei Personen an. Seine Frau Elisabeth eröffnete im selben Jahr die erste Strandkorbvermietung. Weitere Filialen kamen bald hinzu. Bereits seit über 100 Jahren vermietet Familie Bartelmann in Kühlungsborn Strandkörbe. Seit 1903 betreiben sie

# OSTSEEBAD KÜHLUNGSBORN



auch ein Geschäftshaus in Kühlungsborn-West. Der Siegeszug des Strandkorbs von den deutschen Küsten bis in die ganze Welt war nicht aufzuhalten. Sogar die Suchmaschine Google feierte den 172. Geburtstag von Wilhelm Bartelmann 2017 mit einem Doodle auf ihrer Startseite. Wilhelm Bartelmann starb 1930 in Rostock. Seine Familie lebt weiterhin in Kühlungsborn und plant hier ein Strandkorb-Museum.

Link: <http://www.bartelmann-seit-1903.de/>

## Tillmann Hahn / Tillmann Hahn´s Gasthaus

Tillmann Hahn ist leidenschaftlicher Gastgeber und Koch. Seine berufliche Ausbildung absolvierte er von 1991 bis 1993 beim Küchenmeister Fritz Schilling in den Schweizer Stuben in Wertheim. Sein Weg führte ihn dann in die Küchen renommierter Restaurants in Hamburg, Bergisch-Gladbach, Hong-Kong, Warnemünde und Bad Doberan. Er erkochte sich einen Michelin-Stern und wurde mehrmals zum besten Koch Mecklenburg-Vorpommerns gekürt. Im Jahr 2007 verwöhnte er die Gaumen der Staatsoberhäupter und Regierungschefs beim G8-Weltwirtschaftsgipfel in Heiligendamm. Sein neuester Coup ist Tillmann Hahns Gasthaus mit Feinkost-Bistro im Kühlungsborner Boutique Hotel Villa Astoria. Das Konzept steht für Bodenständigkeit, Qualität sowie regionale Produkte und sorgt täglich für viele Besucher. Wenn er nicht gerade selbst den Kochlöffel schwingt, gibt Tillmann Hahn Kochkurse, schreibt Kochbücher, organisiert Veranstaltungen und verfeinert mit seiner Frau Pairat die Spezialitäten des Klosterladens in Bad Doberan.

Link: <http://www.villa-astoria.de/gastronomie/gasthaus/>

### **Kontakt:**

**Katja Seppelt**  
**Marketing & PR**

Touristik-Service-Kühlungsborn GmbH

Ostseeallee 19

18225 Ostseebad Kühlungsborn

Telefon: +49 (0)38293/849-36

Telefax: +49 (0)38293/849-31

[presse@kuehlungsborn.de](mailto:presse@kuehlungsborn.de)

[www.kuehlungsborn.de](http://www.kuehlungsborn.de)

[www.facebook.com/ostseebad.kuehlungsborn.de](https://www.facebook.com/ostseebad.kuehlungsborn.de)

<https://www.instagram.com/kuehlungsborn/>

**Sonja von Saalfeld | Carén-Malina Butscher**  
**Senior PR-Consultant | Junior PR-Consultant**

Wilde & Partner Public Relations GmbH

Nymphenburger Straße 168

80634 München

Telefon: +49 (0)89/179190-84

Telefax: +49 (0)89/179190-99

[Sonja.vonSaalfeld@wilde.de](mailto:Sonja.vonSaalfeld@wilde.de)

[www.wilde.de](http://www.wilde.de)